
 

ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA 1.2022 DEL CONSEJO REGIONAL CENTRO 
OCCIDENTE DE LA ASOCIACIÓN NACIONAL DE UNIVERSIDADES E INSTITUCIONES DE 
EDUCACIÓN SUPERIOR (ANUIES) CELEBRADA A TRAVÉS DE LA MODALIDAD 
VIRTUAL, CON SEDE EN LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE NAYARIT, EL MARTES 5 DE 
ABRIL DE 2022, 11 HORAS. 
 
Con la presencia de 27 de las 32 instituciones que integran el Consejo de la Región 
Centro Occidente de la ANUIES (CRCO) se declara quórum legal y se da inicio a la 
sesión 1.2022 siendo las 11:00 horas del 5 de abril de 2022, teniendo como sede la 
Universidad Autónoma de Nayarit, a través de la modalidad virtual. 
 
El Mtro. Jorge Ignacio Peña González, Presidente de la Sesión Ordinaria 1.2022 y 
Rector de la Universidad Autónoma de Nayarit, da la bienvenida a las y los asistentes 
y agradece la presencia del Mtro. Jaime Valls Esponda, Secretario General Ejecutivo 
de la ANUIES.  
 
Acto seguido, otorga la palabra al representante del Dr. En C. Francisco Javier Avelar 
González, Presidente del Consejo Regional Centro-Occidente y Rector de la 
Universidad Autónoma de Aguascalientes, el Dr. Alejandro García Macías, Secretario 
Técnico del Consejo. El Dr. García Macías hace extensivo un cordial saludo a las y los 
asistentes y les agradece por el trabajo realizado desde la Sesión Ordinaria 2.2022 y 
procede a agradecer la presencia del Mtro. Valls Esponda, así como a darle la 
bienvenida a la Universidad Virtual del Estado de Guanajuato, representada por su 
rectora la Dra. Guadalupe Valenzuela Ríos, por ser la institución más reciente en 
ingresar a la Asociación. 
 
Posteriormente, el presidente de la Sesión cede el uso de la voz al Mtro. Jaime Valls 
Esponda, Secretario General Ejecutivo, quien además de dar la bienvenida a las y los 
titulares, representantes, invitados especiales y académicos de las instituciones de 
educación superior públicas y particulares de la región, informó lo siguiente: 
 

• El 22 de febrero de 2022, se llevó a cabo la Tercer Sesión Ordinaria del Consejo 
Nacional para la Coordinación de la Educación Superior (CONACES), en donde 
se expusieron avances del Plan de acción para la erradicación de las violencias 
de género en las IES, en cumplimiento con la Ley General de Educación 
Superior (LGES). 

• En esta sesión, el Secretariado Técnico Conjunto SEP-ANUIES, a través del 
Comité Técnico, aceptó la propuesta del diseño del Sistema de Evaluación y 
Acreditación de la Educación Superior; se trataron temas como el Modelo y 
Política de Financiamiento que Garantice la Obligatoriedad y Gratuidad de la 
Educación Superior, la armonización normativa derivada de la LGES, el 



 

Programa de Ampliación de la Oferta de Educación Superior y el Programa 
Nacional de Educación Superior. 

• La ANUIES, en coordinación con la Dirección General de Educación Superior 
Universitaria, la SEP y la Universidad Autónoma de Nuevo León, aplicó la 
Encuesta Nacional COVID-19: La Comunidad Estudiantil ante la Emergencia 
Sanitaria, para conocer los alcances y limitaciones de la población estudiantil 
para continuar sus estudios durante las emergencias sanitarias provocadas 
por la pandemia en los diferentes subsistemas y regiones del país. 

• La Secretaría General Ejecutiva de la ANUIES participó en el diseño y desarrollo 
del proceso de evaluación para la certificación que otorga la Unidad de 
Inteligencia Financiera en Materia de Prevención de Operaciones con 
Recursos de Procedencia Ilícita, la cual se aplicó el 27 de noviembre a 1375 
personas en 21 sedes de 17 entidades federativas. 

 
Para finalizar con su participación, el Mtro. Valls exhortó a las y los miembros del 
Consejo a participar en la Conferencia Internacional ANUIES 2022, con sede en la 
Universidad Autónoma de San Luis Potosí y compartió que la Cumbre de Rectores 
México-Corea del Sur se llevará a cabo del 29 de junio al 1 de julio del presente año. 
Asimismo, extendió un reconocimiento a las 32 IES de la región por el apoyo brindado 
por sus comunidades docentes y estudiantiles para brindar fortaleza institucional 
durante la pandemia y una felicitación a la Universidad Autónoma de Nayarit y a la 
Presidencia del CRCO. 
 
1. Lista de asistencia y declaratoria del quórum legal.  

 

El Mtro. Jorge Ignacio Peña González solicita al Dr. Alejandro García Macías, quien 
funge como secretario de la sesión, corroborar la asistencia efectiva e informarlo al 
pleno.  

 

El Dr. Alejandro García Macías informa que al momento se encuentran conectados a 
la sesión virtual 27 de 32 miembros del Consejo, por lo cual existe quórum legal para 
sesionar. 

 

El Mtro. Peña González declara quórum legal para sesionar y validar los acuerdos 
que se tomen por el Consejo durante la sesión. 
 

Acuerdo 1.2022.1.- Con la asistencia virtual de 27 representantes de las 32 
instituciones que integran el Consejo de la Región Centro Occidente de la ANUIES, se 
verifica el quórum y se da por instalada la Sesión Ordinaria 1.2022, siendo las 10:15 
horas del Pacífico del día 5 de abril del 2021. 



 

2. Lectura y aprobación del orden del día.  

 

Acto seguido, el Mtro. Jorge Ignacio Peña González presenta el segundo punto del 
orden del día, correspondiente a la lectura y aprobación del orden día. El presidente 
de la sesión señala que este documento se encuentra en poder de las y los miembros 
del pleno, en virtud de que se les hizo llegar por correo electrónico con anterioridad 
y procede a dar lectura del mismo: 
 

1. Lista de asistencia y declaratoria del quórum legal.  

2. Lectura y aprobación del orden del día.  

3. Lectura y en su caso, aprobación del acta de la Sesión Ordinaria 2.2021.  

4. Presentación del Informe de Actividades 2021 y del Programa de Trabajo 2022.  

5. Informe de las solicitudes de incorporación de nuevas instituciones a la 
ANUIES. 

6. Información sobre las actividades del CONACES, a cargo del Dr. Carlos Iván 
Moreno Arellano. 

7. Presentación del Curso de Servicio Social Comunitario: Avance y 
Oportunidades, a cargo de la Fundación Educación Superior-Empresa. 

8. Presentación de la Oferta Formativa del Campus Virtual ANUIES, a cargo de la 
Mtra. Alma Gabriela Nery Pego, Directora de Desarrollo Educativo. 

9. Presentación de MUFRAMEX Red de Investigación México-Francia, a cargo de 
Leonor Socarras-Kutuawanamo, Encargada de proyectos. 

10. Presentación del proyecto del XXIV Foro Regional de Vinculación 2022, a cargo 
de la Red de Vinculación. 

11. Entrega de la carpeta digital de la Sesión Ordinaria y compromisos de trabajo 
para el 2022.  

12. Registro de padrón de evaluadores y dictaminadores de la región Centro-
Occidente. 

13. Asuntos generales. 
 
Una vez dando término a la lectura, solicita a las y los presentes externar sus 
comentarios sobre el orden del día y, al no existir ninguno, procede a tomar el 
siguiente acuerdo: 
 

Acuerdo 1.2022.2.- Por unanimidad se aprueba el Orden del Día de la Sesión 1.2022 
del Consejo de la Región Centro Occidente de ANUIES. 
 

 



 

3. Lectura y en su caso, aprobación del acta de la Sesión Ordinaria 2.2021.  

 

El Mtro. Jorge Ignacio Peña González informa a los miembros del consejo que el acta 
de la Sesión Ordinaria 2.2021 les fue enviada con anterioridad, motivo por el cual 
propone a los presentes obviar la lectura de la misma y servirse a manifestar sus 
comentarios sobre este respecto.  

 

Al no existir comentarios u observaciones sobre el acta, el presidente de la sesión 
ordinaria da por probada el acta sin modificación alguna.  

 

Acuerdo 1.2022.3.- Por unanimidad, los miembros del Consejo aprueban el Acta de la 
Sesión Ordinaria 2.2021, en los términos que se envió, sin modificación alguna. 
 

4. Presentación del Informe de Actividades 2021 y del Programa de Trabajo 2022. 

 

Para desarrollar el cuarto punto del orden del día, el Mtro. Peña González cede el uso 
de la palabra al Dr. Alejandro García Macías para que, en representación del Dr. En C. 
Francisco Javier Avelar González, presente el Informe de Actividades 2021 y el 
Programa de Trabajo 2022 del Consejo Regional Centro-Occidente de la ANUIES. 

 

El secretario técnico del Consejo da la bienvenida a la Universidad Virtual del Estado 
de Guanajuato, la cual es la trigésimo segunda institución de educación superior en 
formar parte del Consejo Regional, e informa que el 12 de noviembre de 2021 la 
Asamblea General de la ANUIES aprobó por unanimidad el dictamen del Consejo 
Regional Centro-Occidente sobre su solicitud de ingreso. 

 

Posteriormente, informó a las consejeras y consejeros sobre las siguientes actividades 
realizadas durante el 2021 por la Presidencia y la Secretaría Técnica: 

 

• Celebración de dos Sesiones Ordinarias del CRCO: 1.2021 el 13 de abril, 2.2021 
el 26 de octubre.  

• Integración de la Universidad Virtual del Estado de Guanajuato a la ANUIES.  

• Elaboración del Plan Estratégico 2021-2024. 

• Levantamiento de la encuesta anual de indicadores institucionales, para la 
cual se elaboró un documento para captura y actualización en línea y en 
tiempo real de la información estadística correspondiente al año 2020.   



 

• Organización del Foro de consulta “Buenas prácticas para el regreso 
responsable a las actividades presenciales en las Instituciones de Educación 
Superior” que se llevó a cabo del 16 al 18 de junio. 

• La UAA, como sede del Consejo, fue sede de uno de los Foros regionales de 
consulta para el Diseño del Sistema de Evaluación y Acreditación de la 
Educación Superior, el 12 de octubre de 2021.  

• Participación activa en las actividades convocadas por los distintos órganos 
colegiados de la ANUIES: 3 sesiones ordinarias y 1 extraordinaria del Consejo 
Nacional, 2 sesiones ordinarias de la Asamblea General y 2 sesiones de Consejo 
de Universidades Públicas e Instituciones Afines. 

• Emisión de 5 pronunciamientos en respaldo a las Universidades Públicas 
Estatales que presentan diversas situaciones complicadas respecto al respeto 
del financiamiento estatal y otros asuntos relacionados con la Autonomía 
Universitaria. 

• Promoción de la participación de académicos y funcionarios de las IES de la 
región en los foros nacionales de consulta del Anteproyecto de Ley General en 
Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación, en modalidad 
virtual el 19 de marzo de 2021, convocado por la Secretaría de Educación 
Pública, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, en colaboración con la 
ANUIES; así como el que fue convocado por el CONACYT del 4 al 13 de mayo 
de 2021, 

• Organización de una serie de reuniones entre los abogados generales de las 
universidades públicas estatales de la región, para dialogar acerca de las 
implicaciones de la aprobación del proyecto de reforma al Art. 3º 
Constitucional, referente a la implementación de la gratuidad de la educación 
superior en México y puntos clave de la Ley General de Educación Superior, en 
modalidad virtual el 13 de mayo de 2021.  

• Organización una comisión integrada por los funcionarios responsables en las 
universidades públicas estatales para analizar los criterios de la Auditoría 
Superior de la Federación con respecto al financiamiento de las UPES.  

 

Sobre las trece Redes de Colaboración Interinstitucional, el Dr. García Macías informó 
que estas congregan un total de 232 representantes, de las 32 IES asociadas. Así 
mismo, compartió con el pleno del consejo un resumen de las siguientes actividades: 

 

• XII Coloquio Internacional Desigualdades de género en los diferentes espacios 
sociales, realizado por la Red de Género, Inclusión y Equidad Social, el 17 y 18 
de junio de 2021 y abordando temáticas sobre las desigualdades de género en 
el sistema educativo, el arte y la cultura, la historia, la economía y la salud. 



 

• 10º Foro Regional de Servicio Social y 5º de Prácticas Profesionales, realizado 
por la Red de Servicio Social en modalidad virtual, con sede en la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes, el 10 de septiembre de 2021. 

• XXIII Foro Regional de Vinculación: Transformación Digital para acercar a la 
Universidad con su Entorno, realizado por la Red de Vinculación en modalidad 
virtual, con la participación de 15 estados de la república, 46 IES y cinco 
regiones de la ANUIES, del 4 al 8 de octubre de 2021. 

• La publicación de la Revista CONFLUENCIA, No. 10, a cargo de la Red de 
Comunicación y cuyo eje temático son los retos institucionales para la 
educación superior en el 2022. 

• Los concursos de robótica, declamación, oratoria, matemáticas, canto y 
cortometraje, organizados por la Red de Educación Media Superior durante el 
segundo semestre del 2021 con sede en distintas IES de la región. 

• V Coloquio “Nuevos escenarios. Interculturalidad, patrimonio y estudios 
socioculturales”, realizado por la Red de Estudios Interculturales en modalidad 
virtual del 11 al 12 de noviembre de 2021, contando con la participación de 
académicas y académicos de México, Brasil, Chile, Colombia y Perú. 

 

El secretario técnico del Consejo Regional Centro-Occidente informó también que el 
Programa de Actividades para el 2022 contempló: 

 

• Celebración de la Sesión Ordinaria 1.2022 del Consejo Regional Centro-
Occidente el 5 de abril con sede en la Universidad Autónoma de Nayarit, en 
modalidad virtual, así como la Sesión Ordinaria 2.2022 el 18 de octubre con 
sede en la Universidad de Colima en modalidad híbrida.  

• Algunas de las actividades de las Redes de Colaboración Interinstitucional:  

o XXIV Foro Regional de Vinculación durante el mes de octubre 

o 11vo. Foro Regional de Servicio Social y 6to. de Prácticas Profesionales, 
durante el mes de septiembre con sede en la Universidad de 
Guadalajara.  

o Concursos de Cortometraje, Cuento corto, Matemáticas, Robótica, 
Solistas y Oratoria durante los meses de enero a mayo con sede en 
distintas IES de la región. 

o 2do. Congreso de Seguridad y Prevención en marzo; Cumbre de Líderes 
Universitarios en agosto; y 6to. Encuentro Estudiantil en octubre. 

 

Finalmente, el Dr. García Macías informó que el 18 de febrero, la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes, en su calidad de sede del Consejo Regional Centro-



 

Occidente, fue sede de la Primera Reunión de Secretarios Técnicos de la ANUIES del 
año 2022, durante la cual se trabajó en la mejora de indicadores clave para las 
evaluaciones de las solicitudes de ingreso a la Asociación. De igual forma, agradeció 
al Lic. José Luis Cuevas Nava, Director de Órganos Colegiados de la ANUIES por su 
presencia durante dicha reunión. 

 

Al dar por concluida la presentación, el presidente de la Sesión Ordinaria pone a 
consideración de los representantes de las IES de la región el contenido del Informe y 
Programa de Actividades y, al no existir comentarios sobre estos, se toma el siguiente: 

 

Acuerdo 1.2022.4.- Los miembros del Consejo dan por recibido el Informe de 
Actividades 2021 y el Programa de Trabajo 2022 del Dr. Francisco Javier Avelar 
González, presidente del Consejo Regional. 
 
5. Informe de las solicitudes de incorporación de nuevas instituciones a la ANUIES. 

 

El Mtro. Jorge Ignacio Peña González, solicita al Dr. Alejandro García Macías informar 
al pleno del consejo acerca de las solicitudes de incorporación correspondientes al 
Consejo Regional Centro-Occidente para el 2022. 

 

El secretario técnico expuso que en conformidad con lo establecido en los numerales 

1.2, 1.3 y 1.4 del Procedimiento, Requisitos y Tipología para el Ingreso de Instituciones 

de Educación Superior a la ANUIES, la Secretaría General Ejecutiva remitió al Consejo, 

con fecha del 2 de marzo de 2022, los siguientes dictámenes: 

 

• 3.2022, Universidad Politécnica de Guanajuato: Procedente 

• 4.2022, Universidad Virtual del Estado de Michoacán: Improcedente 

• 5.2022, Universidad de la Ciénega del Estado de Michoacán de Ocampo: 

Procedente 

• 6.2022, Universidad Tecnológica de Calvillo: Procedente 

• 9.2022, Instituto Mexicano de Ortodoncia, S.C.: Improcedente 

 

El Mtro. Peña González solicita a las y los presentes externar sus comentarios respecto 

a los dictámenes emitidos y, al no existir ninguno, instruye a la Secretaría Técnica dar 

continuidad al proceso de evaluación bajo los términos establecidos en la 

normatividad de la Asociación. 

 



 

Acuerdo 1.2022.5.- Los miembros del Consejo se dan por informados respecto a los 
dictámenes de las solicitudes de ingreso a la ANUIES para el año 2022. 
  

6. Información sobre las actividades del CONACES, a cargo del Dr. Carlos Iván 
Moreno Arellano. 

 

Al llegar al sexto punto del orden del día, el presidente de la Sesión Ordinaria cede el 
uso de la voz al Dr. Carlos Iván Moreno Arellano, Coordinador General y Académico y 
de Innovación de la Universidad de Guadalajara para que informe a los miembros del 
pleno sobre las actividades del Consejo Nacional para la Coordinación de la Educación 
Superior (CONACES). 

 

El Dr. Moreno Arellano agradece al presidente del Consejo por la invitación para 
participar en la sesión e informa que además de hablar sobre el CONACES, su 
presentación abordará la elaboración del documento sobre el nuevo modelo de 
financiamiento de la educación superior. Respecto a ambos temas, expuso lo 
siguiente: 

 

• La integración del CONACES, tanto en lo referente a las funcionarias y 
funcionarios que lo integran como en las distintas comisiones de trabajo con 
las que cuenta y las funciones que estas realizan. 

• El documento diagnóstico del Modelo y Política de Financiamiento que 
garantice la obligatoriedad y gratuidad de la educación superior, sus objetivos, 
correspondencia con la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, 
la Ley General de Educación Superior y el Programa Sectorial de Educación 
2020-2024. 

• El rezago histórico en México respecto a la inversión en educación superior, 
sobre la cual se observa una inversión por alumno 2.5 veces menor que el 
promedio de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 
y que es el país con la menor recaudación fiscal como porcentaje de su PIB 
entre los países miembros de la organización. 

• Para el ejercicio fiscal 2021, en el país se asignaron recursos económicos para 
dos fondos extraordinarios y se observa que del 2015 al 2021 los recursos 
asignados a las IES a través de estos fondos disminuyeron 97%. 

• Sobre el presupuesto público por alumno en educación superior, se observa 
que desde 2012 la matrícula escolarizada de educación superior aumentó 
35%, mientras el presupuesto total creció 3%. En diez años disminuyó 24% en 
términos reales; el gasto por alumnos más bajo.  



 

• El documento Reflexiones sobre los retos para la educación superior y análisis 
del deterioro del presupuesto federal, a partir del cual se señala que del 2015 
al 2021 se observó un crecimiento de la matrícula pública de educación 
superior de 19.4%, mientras que la variación del presupuesto federal se estima 
en -11% en términos reales, así como incumplimiento de los convenios de 
apoyo financiero por parte de los gobiernos estatales durante los ejercicios 
fiscales 2019 a 2021. 

• Los fondos de financiamiento extraordinario presentan una reducción 
acumulada durante el periodo de 2015 a 2021 que suma casi los 63 mil 
millones de pesos a precios de 2022 y se estima que en el periodo 2015-2022 
podrá alcanzar 75 mil millones de pesos. 

 

Para finalizar con su exposición, el Dr. Carlos Iván Moreno Arellano realizó una síntesis 
sobre las implicaciones que lo expuesto implica para las instituciones públicas de 
educación superior y propuso como acciones prioritarias la consideración de la 
educación superior como factor estratégico para el desarrollo nacional; el 
aseguramiento del incremento sostenido del presupuesto público, federal y estatal y 
del cumplimiento por parte de los gobiernos estatales de los montos establecidos en 
los convenios de apoyo financiero a las IES; la revisión y regularización de las plantillas 
académicas y administrativas que permita actualizar los recursos para cubrir el costo 
real de los servicios personales.  

 

Por último, señaló que sin el Fondo Federal para la Obligatoriedad y Gratuidad de la 
Educación Superior no es posible garantizar la obligatoriedad, en condiciones de 
gratuidad y excelencia académica. 

 

El Mtro. Peña González agradece la participación del Dr. Moreno Arellano y consulta 
al pleno del Consejo sobre la existencia de dudas sobre lo hasta ahora expuesto.  

 

El Pbro. Lic. Francisco Ramírez Yáñez, Rector del Sistema Universidad del Valle de 
Atemajac, propone tomar en cuenta la viabilidad de que en los documentos 
generados durante la exposición se considere a la educación particular en la búsqueda 
de estímulos fiscales y su inserción en este proyecto nacional, a modo de que en la 
redacción de estos documentos pueda agregarse información respecto al estado 
actual de este sector educativo.  

 

El Mtro. Jorge Ignacio Peña González agradece su participación y solicita que la misma 
quede asentada en el acta de la sesión para que pueda ser analizado el financiamiento 
en las universidades particulares del país. Consulta sobre la existencia de comentarios 



 

adicionales y al no contar con más solicitudes de intervención procede a tomar el 
siguiente acuerdo: 

 

Acuerdo 1.2022.6.- El Pleno del Consejo da por recibida la información proporcionada 
por el Dr. Carlos Iván Moreno Arellano respecto a las actividades del Consejo Nacional 
para la Coordinación de la Educación Superior. 
 

7. Presentación del Curso de Servicio Social Comunitario: Avance y Oportunidades, 
a cargo de la Fundación Educación Superior-Empresa. 

 

El Mtro. Jorge Ignacio Peña González, da la bienvenida a la sesión al Director General 
de la Fundación Educación Superior Empresa (FESE), Alfredo Martínez de La Torre y le 
solicita presentar a las y los titulares del consejo la oferta educativa del Curso de 
Servicio Social Comunitario: Herramientas y oportunidades para el desarrollo, así 
como los respectivos avances que este ha tenido en las IES de la región.  

 

El Director General informó que el curso virtual es el resultado de un proceso 
colaborativo de prediseño entre la propia ANUIES, la Subsecretaría de Educación 
Superior, Dirección General de Educación Superior Universitaria e Intercultural y el 
Instituto Nacional de Empresas Sociales, que cuenta con el auspicio de Santander 
Universidades para la generación de becas destinadas a jóvenes estudiantes. 

 

Se realizó un evento de lanzamiento el 8 de octubre de 2021, en modalidad virtual, 
que contó con más 7,300 visualizaciones en redes sociales y cuyos resultados 
arrojaron más de 300 IES interesadas en la convocatoria y más de 5,500 usuarios 
registrados.  

 

El curso, cuyos ejes de trabajo son la educación, el sector agroalimentario, la 
economía y emprendimiento social, la salud y la sustentabilidad, tiene por objetivo 
sensibilizar a los estudiantes de educación superior en la relevancia que tiene su 
participación de servicio social mediante proyectos que puedan solucionar problemas 
y atender necesidades.  

 

De la Torre procedió también a brindar un panorama sobre los estatus de 
participación en el curso de las IES de las seis regiones que conforman la ANUIES. 
Respecto a la región Centro-Occidente, detalló que 18 se encontraban participando, 
2 en proceso de evaluación y 10 no habían emitido respuesta. Finalmente explicó a 
los asistentes el proceso de participación para las instituciones y les proporcionó los 
correspondientes datos de contacto para participar. 



 

El Mtro. Peña González agradece la participación del Director General de la FESE y 
cede el uso de la voz para cualquier miembro del consejo que quiera emitir algún 
comentario.  Al no existir comentario alguno, se da por recibida la presentación del 
Curso de Servicio Social Comunitario.   

 
Acuerdo 1.2022.7.- Los miembros del Consejo dan por recibida la presentación del 
Curso del Servicio Social Comunitario: Avance y Oportunidades, de la Fundación 
Educación Superior-Empresa. 
 

8. Presentación de la Oferta Formativa del Campus Virtual ANUIES, a cargo de la 
Mtra. Alma Gabriela Nery Pego, Directora de Desarrollo Educativo. 

 

El Mtro. Jorge Ignacio Peña González da la bienvenida a la Mtra. Alma Gabriela Nery 
Pego, Directora de Desarrollo Educativo de la ANUIES, quien a su vez extiende un 
agradecimiento a titulares y representantes de las IES de la región por el espacio para 
presentar la oferta formativa del Campus Virtual de la Asociación. 

 

Sobre esta oferta educativa, la Mtra. Nery Pego compartió con las y los presentes que 
a través de la dirección https://campus-anuies.mx/, la ANUIES pone a disposición de 
las IES asociadas un amplio catálogo de cursos, talleres, seminarios, conferencias, 
foros y conversatorios dirigidos a las comunidades de administrativos y docentes para 
su capacitación. Asimismo, destacó que el Campus Virtual contó con una amplia 
demanda de cursos relacionados recursos didácticos y nuevas tecnologías, así como 
trabajo socioemocional, como resultado de la contingencia sanitaria.  

 

Por otra parte, sobre las acciones impulsadas desde el Centro de Documentación, 
Investigación y Prospectiva de la ANUIES en materia de Seguridad, Justicia y Paz, se 
informó que el 4 de mayo de 2022, a las 9:30 a.m. y en formato híbrido, se llevará a 
cabo el evento oficial de presentación del Centro de Documentación, Investigación y 
Prospectiva para la Seguridad, Justicia y Paz, con motivo de informar acerca de las 
acciones emprendidas en el mismo, con personalidades de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, Secretaría de Gobernación, fiscalías, defensorías y secretarías de 
seguridad pública de la nación.  

 

De igual forma, la Directora de Desarrollo Educativo compartió que el Centro se 

encuentra próximo a arrancar un programa que atienda los planteamientos de la Ley 

General de Educación Superior, en lo referente a la equidad y violencia de género, así 

como en materia de justicia penal, y externó una invitación para participar en el 

Concierto de Cultura de Paz, a realizarse el 12 de mayo de 2022, con sede en la 

https://campus-anuies.mx/


 

Universidad Anáhuac Plantel Norte, mismo que contará con la participación de la 

Orquesta Filarmónica del Estado de México. 

 

Al concluir esta participación, el presidente de la sesión consulta a los asistentes sobre 
la existencia de dudas o comentarios sobre la misma y, al no existir ninguno, agradece 
la participación de la Mtra. Nery Pego y procede a dar lectura al siguiente acuerdo: 

 
Acuerdo 1.2022.8.- Los miembros del Consejo dan por recibida la presentación de la 
Oferta Formativa del Campus Virtual ANUIES. 
 

9. Presentación de MUFRAMEX Red de Investigación México-Francia, a cargo de 
Leonor Socarras-Kutuawanamo, Encargada de proyectos. 

 

Para el desahogo del noveno punto del orden del día, el Rector de la Universidad 
Autónoma de Nayarit invita a la Encargada de Proyectos de la Casa Universitaria 
Franco-Mexicana MUFRAMEX, Leonor Socarras-Kutuawanamo, a proceder con su 
presentación sobre esta red. 

 
La Encargada de Proyectos agradece la invitación para participar en la sesión y expone 
ante las y los titulares del Consejo, lo siguiente: 
 

• La idea de su fundación es producto de la voluntad política de las secretarías 
de educación de México y Francia y se consolida con la firma, en 2004, del 
Memorando de Entendimiento entre México y Francia. 

• La MUFRAMEX depende administrativamente de la Universidad de Toulouse 
y se alberga en sus instalaciones. 

• Es una red de investigación que busca fomentar y facilitar la cooperación 
bilateral de carácter científico y universitario entre las instituciones de 
educación superior y/o de investigación mexicanas y francesas y contribuir al 
intercambio de buenas prácticas e internacionalización. 

• Los principales objetivos de esta red consisten en promover la creación de 
redes temáticas y reforzar las existentes; contribuir al proceso de 
internacionalización de las instituciones; crear herramientas de apoyo y 
reflexión en torno a la cooperación bilateral; así como difundir y valorizar la 
investigación y la formación franco-mexicana. 

• Las acciones de esta red se dirigen a estudiantes de maestría y doctorado, así 
como a post-doctorandos, profesores-investigadores, investigadores e 
instituciones públicas o privadas de educación superior o de investigación.  

• Las ventajas para sus miembros consisten en tener acceso a información 
privilegiada que les permita avanzar en sus proyectos de colaboración 



 

conjunta; dar mayor visibilidad a su investigación y valorizar sus actividades 
académicas; identificar y entrar en relación con colegas o instituciones con 
intereses comunes; participar en la construcción de un polo de interés 
académico franco-mexicano; así como tener acceso a apoyos específicos. 

• MUFRAMEX brinca apoyos anuales para la investigación de doctorado 
MUFRAMEX-Instituto de las Américas, la publicación o traducción de trabajos 
científicos y la organización de talleres temáticos. 

• Los requisitos para pertenecer a esta red de investigación consisten en ser 
profesor, investigador, estudiante en doctorado o maestría en cualquiera de 
las disciplinas científicas, estar adscrito a una institución académica en México 
o Francia y mantener relación académica con el otro país. 

• Para las instituciones el requisito consiste en Ser una institución de educación 
superior y de la investigación pública o privada, que guarde relación con el 
otro país. 

 
Una vez finalizada la presentación del proyecto, el Mtro. Peña González solicita a los 
miembros del pleno manifestar sus dudas o comentarios al respecto y, al no existir 
ninguno, esta se da por recibida.  
 
Acuerdo 1.2022.9.- Los miembros del Consejo dan por recibida la presentación de la 
Red de Investigación México-Francia de la Casa Universitaria Franco-Mexicana 
(MUFARMEX). 
 

10. Presentación del proyecto del XXIV Foro Regional de Vinculación 2022, a cargo 
de la Red de Vinculación. 

 

El Mtro. Jorge Ignacio Peña González da la bienvenida al Dr. Oscar Javier Solorio Pérez 

Cedo el uso de la voz al Dr. Oscar Javier Solorio Pérez, Director General de Atención 

al Sector Social y Productivo de la Universidad de Colima y Coordinador de la red de 

vinculación de esta región y le cede el uso de la voz para la presentación del XXIV Foro 

Regional de Vinculación 2022. 

 

Durante su intervención, el Dr. Solorio Pérez informa al Consejo que la realización del 

Foro de Vinculación, por parte de la Red de Vinculación, es de carácter anual y es el 

evento con mayor longevidad en la región.  Al respecto, comenta que la XXIV edición 

tendrá como sede la Universidad de Guadalajara y se realizará en formato presencial 

y virtual con fecha del 25 al 27 de octubre del año en curso. El evento tiene como 

objetivo discutir los temas de vanguardia en la vinculación a nivel regional y continuar 

con la especialización en la formación del personal en las IES. 



 

 

Posteriormente, comenta que las IES de la región han realizado una aportación por la 

cantidad de $25,000.00 pesos, según se determinó en las reuniones ordinarias de la 

Red de Vinculación, y que este monto no se ha visto modificado en el transcurso de 

15 años. Dicho monto, brinda acceso al evento para hasta cinco personas por 

institución, así como servicios de hospedaje, alimentación, transporte y acceso a los 

talleres.  

 

Asimismo, el Coordinador de la Red de Vinculación informó a las y los titulares sobre 

el programa de actividades tentativo y detalló que además de contar con la realización 

de distintos paneles para dialogar sobre las problemáticas sociales que enfrenta la 

región, se ofertarán talleres centrados en temáticas como el valor de la tecnología, la 

disminución de procesos burocráticos, así como el diseño de contratos para la 

vinculación, entre otras actividades.  

 

Una vez terminada la exposición, el Mtro. Peña González agradece al Dr. Solorio Pérez 

por su participación y solicita a los miembros del pleno externar cualquier duda que 

tenga al respecto sin que se observe la solicitud de participación por parte los 

presentes.  

 

Por su parte, el Dr. García Macías solicita el uso de la voz y, con la anuencia del 

presidente de la sesión, expone ante las y los titulares que la solicitud de la Red de 

Vinculación es integrar un punto de acuerdo para que las instituciones promuevan la 

participación de funcionarios del área de vinculación de las IES asociadas al Consejo 

en el XXIV Foro Regional de Vinculación, así como la posibilidad de realizar la 

aportación financiera que expuso el Dr. Oscar Javier Solorio Pérez y solicita que dicho 

acuerdo sea sometido a consideración.  

 

El presidente de la sesión agradece la puntualización y por la propuesta del acuerdo 

en consideración de las peticiones de la red y se procede a tomar el décimo acuerdo 

de la sesión ordinaria: 

 

Acuerdo 1.2022.10.- Las y los titulares de la región centro-occidente de la ANUIES dan 
por recibida la presentación del proyecto del XXIV Foro Regional de Vinculación 2022 
que organiza la Red de Vinculación. De igual forma, las IES promoverán la 
participación de sus funcionarios, así como la consideración de apoyar con el recurso 
financiero que se ha aportado hasta la fecha. 



 

11. Entrega de la carpeta digital de la Sesión Ordinaria y compromisos de trabajo 
para el 2022.  

 
Por solicitud del Mtro. Peña González, Rector de la Universidad de Nayarit, el Dr. 
Alejandro García Macías procede con el desarrollo del onceavo punto del orden del 
día. El secretario técnico informa a las y los titulares que les fue enviado con 
anterioridad un enlace a cada IES que les brinda acceso a la Carpeta Digital en la que 
se concentra la información correspondiente a las sesiones ordinarias del Consejo 
Regional Centro-Occidente.  
 
Igualmente, el Dr. García Macías solicita al Consejo la entrega de la siguiente 
documentación: 
 

• Información estadística de la IES a su digno cargo, correspondiente al año 2021 
para la actualización del Sistema de Información Estadística y la respectiva 
presentación de la numeralia en la página web del CRCO. 

• Actualización de datos de las y los representantes de las trece Redes de 
Colaboración Interinstitucional del CRCO.  

 
Finalmente, resaltó la importancia de la entrega de esta documentación para 
mantener la constante actualización de la información de cada una de las 
instituciones asociadas y reitero a los miembros del consejo que la Secretaría Técnica 
les asistirá en caso de cualquier durante el proceso.  
 
El presidente de la sesión le agradece por la presentación y cede el uso de la voz a las 
y los presentes para que puedan externar cualquier comentario. Posteriormente 
procede a tomar el siguiente acuerdo: 
 
Acuerdo 1.2022.11.- Los miembros del Consejo confirman la recepción de la 
documentación correspondiente a los materiales de esta sesión ordinaria, así como 
de la solicitud de información estadística de las IES a su cargo del año 2021. 
 

12. Registro de padrón de evaluadores y dictaminadores de la región Centro-
Occidente. 

 

El Mtro. Jorge Ignacio Peña González solicita nuevamente al Dr. Alejandro García 
Macías desarrollar el siguiente punto del orden del día, correspondiente a la petición 
para iniciar un registro de evaluadores y dictaminadores de la región Centro-
Occidente. 

En lo procedente, el Dr. García Macías expone a los miembros del Consejo que una de 
las actividades más importantes que se realiza en el Consejo Regional Centro-



 

Occidente son las evaluaciones de las solicitudes de ingreso de nuevas instituciones a 
la ANUIES; así como los Premios ANUIES, los cuales se otorgan en las categorías de 
Trayectoria profesional y contribución al desarrollo de la educación superior, Tesis de 
doctorado sobre educación superior, Tesis de maestría sobre educación superior y  
Innovación en la práctica docente.  

 

El secretario técnico resaltó la importancia de contar con expertas y expertos 
provenientes de las 32 IES de la región para llevar a cabo los procesos de evaluación, 
de conformidad con la normatividad y las convocatorias correspondientes y, para ello, 
detalló los perfiles deseables para emitir recomendaciones: 

 

• Comisión Dictaminadora de las solicitudes de ingreso a la ANUIES:  

o Compuesta por de tres a cinco académicos, en función de su perfil 
institucional y un representante de la Dirección General de Asuntos 
Jurídicos de la Secretaría General Ejecutiva. 

o Los miembros cumplen el perfil de ser personal capacitado en 
evaluación y acreditación de la educación superior. Realizan una visita 
a las instalaciones para verificar el cumplimiento de requisitos 
académicos, así como la coherencia entre la información presentada 
por cada institución y su funcionamiento. Y finalmente, emiten una 
recomendación al Consejo Regional, con base en un instrumento de 
evaluación que les proporciona la Secretaría Técnica. 

• Premios ANUIES 2022: 

o Los miembros del jurado cumplen con el perfil de ser personal 
académico reconocido en el campo de la educación superior y la 
docencia. Evalúan las evidencias de cada postulante, que se detallan 
en los puntos 1 a 3 de la convocatoria. Y, finalmente, emiten un puntaje 
final, con base en un instrumento de evaluación que les proporciona la 
Secretaría Técnica. 

 

El Dr. García Macías puntualizó que la creación de este padrón consiste en un 
proyecto a largo plazo que ofrecería a académicas y académicos de la región la 
oportunidad de participar en los procesos de evaluación de la ANUIES e informó a las 
y los titulares que las cédulas de registro de posibles evaluadores están disponibles 
en la carpeta digital de cada institución.  

 

Una vez desahogado el punto, el presidente de la sesión solicita a los miembros del 
Consejo emitir su votación para la conformación del padrón de evaluadores y 



 

dictaminadores de la región Centro-Occidente y, al no existir votos en contra ni 
abstenciones, se toma el siguiente acuerdo: 

 

Acuerdo 1.2022.12.- Los miembros del Consejo reciben la solicitud del compromiso 
de trabajo para la creación de un padrón de evaluadores y dictaminadores para el 
Premio ANUIES, así como para la conformación de Comisiones Dictaminadoras para 
las solicitudes de ingreso a la ANUIES de la Región Centro-Occidente.  
 

13. Asuntos generales. 
 
Para el último punto del orden del día, el Rector de la Universidad Autónoma de 
Nayarit notifica a las y los titulares que, en caso de contar con algún asunto general 
por tratar, el uso de la voz queda abierto para quien solicite participar.  
 
En virtud de lo anterior, la Mtra. Angélica Martínez Díaz, Rectora de la Universidad 
Tecnológica del Norte de Aguascalientes extiende una cordial invitación para asistir el 
próximo 26 de mayo en las instalaciones de la institución a su cargo, a la LVII Sesión 
Ordinaria del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines de la ANUIES y 
comenta que sostendrá comunicación directa vía telefónica en días subsecuentes 
para compartir los detalles del evento.  
 
Por su parte, el Pbro. Lic. Francisco Ramírez Yáñez, Rector del Sistema Universidad del 
Valle de Atemajac, extiende también una invitación para participar el próximo 28 de 
abril en la LII Sesión Ordinaria del Consejo de Universidades Particulares e 
Instituciones Afines de la ANUIES, la cual tendrá como sede esta institución, pero se 
realizará de forma virtual, a modo de tomar precauciones sanitarias con motivo del 
periodo vacacional.   
Posteriormente, Alfredo Martínez de La Torre, en su calidad como Coordinador 

Nacional de Generación de Recursos Extraordinarios de ANUIES, solicita el uso de la 

voz para externar la atención a los puntos presentados por el Dr. Carlos Iván Moreno 

Arellano sobre las inquietudes de las instituciones sobre la generación de recursos 

propios. Al respecto, informó sobre la existencia de una Red Nacional de la ANUIES 

que tiene más de tres años laborando, la cual se integra por 53 IES del país y siete 

grupos de trabajo, en donde se han identificado vías para que las instituciones puedan 

generar recursos extraordinarios. Asimismo, pone esta red a disposición de las y los 

presentes para que puedan acercarse y conocer las iniciativas que están generando. 

 

Finalmente, el presidente de la sesión agradece las invitaciones realizadas a las y los 

miembros del Consejo. Extiende un agradecimiento a las instituciones asociadas, en 



 

nombre de la Universidad Autónoma de Nayarit, por la confianza depositada en esta 

institución para ejercer la anfitriona de la primera sesión ordinaria del 2022 del 

Consejo Regional Centro-Occidente y realizó una síntesis de los puntos tratados en la 

misma. 

 

De igual forma, notificó a los presentes que el pasado 31 de marzo, la UAN celebró la 

elección para ocupar la rectoría de la institución, resultando electa la Dra. Liliana 

Galván Meza y agradeció a las y los miembros del Consejo el apoyo otorgado durante 

su tiempo como rector.  

 

Agradeció también al Mtro. Jaime Valls Esponda, al Mtro. José Aguirre Vázquez y a la 

Dra. Yolanda Legorreta Carranza por el apoyo brindado por la ANUIES para proteger 

la autonomía de la institución a su cargo, lo cual resultó en la reforma a la Ley Orgánica 

de esta.  

 

En este mismo tenor, agradeció al Dr. Miguel Ángel Navarro Navarro, al Dr. Ricardo 

Villanueva Lomelí, Rectores de la Universidad de Guadalajara, así como al Dr. En C. 

Francisco Javier Avelar González, Rector de la Universidad Autónoma de 

Aguascalientes, por su solidaridad y apoyo hacia la Universidad Autónoma de Nayarit 

como presidentes del Consejo Regional Centro-Occidente de la ANUIES.  

 

En punto de las 11:51 horas (Tiempo del Pacífico) y 13:51 horas (Tiempo del Centro) 

del 5 de abril de 2022, el Mtro. Peña González da por clausurada la primera sesión 

ordinaria del Consejo.  

 

Acuerdo 1.2022.13.- Se da por clausurada la sesión ordinaria 1.2022, el martes 5 de 
abril, siendo las 11:51 horas del Pacífico, teniendo como sede virtual a la Universidad 
Autónoma de Nayarit. 


